ISSN: 2665-4369

Argumenta (5) Biblica Theologica

Revista de Teología y Estudios Bíblicos

N.º 4 · Vol. 2 · Enero-junio 2021







Argumenta Biblica Theologica

Fundación Universitaria Claretiana - UNICLARETIANA Facultad de Humanidades y Ciencias Religiosas

REVISTA No. 4 · Vol. 2 ISSN en línea: 2665-4369

Enero 2021

Argumenta Biblica Theologica

Publicación semestral, Fundación Universitaria Claretiana Facultad de Humanidades y Ciencias Religiosas Programa de Teología y Especialización en Estudios Bíblicos www.uniclaretiana.edu.co · **REVISTA No. 4 · Vol. 2** · ISSN: 2619-2349 · ISSN en línea 2665-4369

Comité Académico

Dr. Gonzalo de la Torre Guerrero, CMF Uniclaretiana, Quibdó

Dra. Maricel Mena López Universidad Santo Tomás, Bogotá

Doctorando José Agustín Monroy Palacio, CMF Uniclaretiana, Quibdó

Dr. Jesús Alfonso Flórez López Universidad Autónoma de Occidente, Cali

Dr. Juan José Tamayo Acosta Universidad Carlos III, Madrid

Dra. María Cristina Ventura Campusano Universidad de La Salle, San José

Dr. Rafael Luciani Rivero

School of Theology and Ministry, Boston Universidad Católica Andrés Bello, Caracas

Dra. Violeta Rocha Areas

Universidad Bíblica Latinoamericana, San José

Dr. José María Siciliani Barraza

Universidad de La Salle, Bogotá Universidad SanBuenaventura, Bogotá

Dra. Edith González BernalPontificia Universidad Javeriana, Bogotá

Dr. Juan Alberto Casas Ramírez Pontificia Universidad Javeriana, Bogotá

Coordinación Editorial

Regente: Armando Valencia, CMF / Rector: José Oscar Córdoba, CMF

Decanatura Facultad de Humanidades y Ciencias Religiosas: Yineth Tatiana Prens Reyes

Editorial Uniclaretiana: Efraín Arturo Ferrer de la Torre

Coordinador Argumenta Biblica Theologica: José Agustín Monroy, CMF

Diseño y diagramación: Pato Amarillo. Estudio de diseño

Enfoque de la revista

Argumenta Biblica Theologica es una publicación de libre acceso, de circulación semestral, del Programa de Teología y Estudios Bíblicos adscrito a la Facultad de Humanidades y Ciencias Religiosas de la Fundación Universitaria Claretiana. Tiene como objetivo presentar resultados de investigaciones que, desde los contextos sociales y eclesiales, la interculturalidad y la interdisciplinariedad, permitan la reflexión bíblica y teológica, el fomento de nuevos planteamientos sobre la comprensión y la transformación de la realidad así como, de los pueblos.

Editorial Uniclaretiana

Uniclaretiana, Sede Central / Calle 20 No. 5-66, Barrio La Yesquita, Quibdó, Chocó Teléfono (57+4) 672 60 33

Uniclaretiana, CAT - Medellín / Carrera 55A #61-06, Barrio El Chagualo Teléfono (57+4) 604 57 80

 $argumenta biblica theologica @uniclaretiana.edu. co\\editorial @uniclaretiana.edu. co\\$

Tabla de Contenido

Introducción

José Agustín Monroy Palacio, CMF

El payaso y el niño. Reflexiones críticas para una teología y una espiritualidad agelasta

Juan Manuel Gómez Salazar

Una parábola para tiempos de coronavirus: los jornaleros de la viña (Mt 19,30-20,16) Jesús Peláez

Humanos, Naturaleza, Dios Renovar el paradigma central de nuestra cosmovisión 2.0 José María Vigil

Vacunas espirituales en tiempos del coronavirus. Necesidad de un Jubileo desde el Padrenuestro Jorge Amílcar Ulloa Alvarado

Un modelo "contra-discipular" demasiado paradójico. Una aproximación narrativo-pragmática a Mc 5,1-20 Patricia Osorno, CCV César Augusto Rincón, OAR Óscar Alberto Porras Valencia Sergio Alberto Rojas Hinojosa, OAR Valentina Pérez Cuevas

La construcción de identidad del negro y la negra, y la valorización de la cultura y religión Samuel Marques Mingote Antonio Carlos Ferreira

Originalidad hebrea para el quehacer teológico Manuel David Gómez-Erazo

lesus Nazarenus: ibis ad crucem Visión romanista del proceso y condena de nuestro señor en la forja del mesianismo cristiano Tulio Alberto Álvarez

Presentación

P. José Agustín Monroy Palacio, CMF

Muy pocos imaginaban que un año después de la irrupción del Covid-19, este virus seguiría siendo el protagonista principal de nuestra vida cotidiana. En medio de este borrascoso panorama, publicamos el número cuatro de Argumenta Biblica Theologica. Estudios y reflexiones que en formato de artículo, pretenden iluminar bíblica y teológicamente un mundo que sigue amenazado por múltiples virus.

Hablo de virus en plural, porque el Covid-19 ha permitido recordar y reconocer otros virus, más antiguos y más letales, como también, vacunas, ya descubiertas pero que no se aplican.

El virus que podemos llamar "Poder de dominio", cuyas cepas se multiplican bajo la potestad de los grandes grupos de poder, económicos, políticos y militares, está compuesto estructuralmente por un ARN (ácido ribonucleico) de injusticia y envuelto en "proteínas" de corrupción y ambición sin medida. Un virus que desconoce la ética de la vida y que con la complicidad de muchos, mata cada día en el mundo a 8.500 niños de hambre¹; desplaza por la violencia a 70.8 millones de personas²; declara guerras promovidas por los poderosos pero libradas y padecidas por los más pobres; lucha contra el narcotráfico, de labios para afuera, pero en la realidad convive y se aprovecha del mismo; alimenta las conciencias de odio para impedir la reconciliación entre víctimas y victimarios; destruye el medio ambiente; excluye por razones étnicas, de género o sociales, matando el espíritu y los sueños de miles de seres humanos, etc.

Las vacunas para el virus "poder de dominio" ya están inventadas, pero no hay interés en aplicarlas; peor aún, con la complicidad de muchos gobiernos, confunden la conciencia de los pueblos presentándose como víctimas y como adalides de la generosidad. Como dice el evangelio, "los hijos de este mundo son más sagaces que los hijos de la luz" (Lc 16,8). Las vacunas evangélicas de la justicia, la libertad, el respeto a la diferencia, la reconciliación, el amor... se han ofrecido gratuitamente por Jesús, y cuando se han aplicado, los resultados han sido formidables, pueblos con buena calidad de vida.

La alegría por la vacuna del Covid-19, que gracias a Dios ya se está aplicando, no puede olvidar que la letalidad del coronavirus se debió en gran medida, a que los virus del "poder de dominio" no habían, por ejemplo, fortalecido los sistemas de salud en el mundo. Si el planeta no cambia sus prioridades, volviendo a colocar la vida por encima de la ambición de riqueza y de poder, las nuevas normalidades serán solo pasajeras, y estaremos expuestos a nuevas epidemias. Bien dijo el papa Francisco en la audiencia del 30 de septiembre de 2020³:

Podremos regenerar la sociedad y no volver a la llamada 'normalidad', que es una normalidad enferma, de hecho enferma antes de la pandemia: ¡la pandemia lo puso de relieve!... porque esta normalidad estaba enferma de injusticias, desigualdades y degrado ambiental". "La normalidad a la cual estamos llamados es la del Reino de Dios, donde «los ciegos ven y los cojos andan, los leprosos quedan limpios y los sordos oyen, los muertos resucitan y se anuncian a los pobres la Buena Nueva» (Mt 11, 5). En la normalidad del Reino de Dios el pan llega a todos y sobra, la organización social se basa en el contribuir, compartir y distribuir, no

 $^{^1}$ https://eacnur.org/blog/cuantos-ninos-mueren-de-hambre-al-dia-tc_alt45664n_o_pstn_o_pst/#:~:text=8.500%20ni%C3%B1os%20mueren%20cada%20d%C3%ADa,%2C%20en%20su%20may-or%C3%ADa%2C%20prevenibles.

² https://eacnur.org/es/actualidad/noticias/muertes-por-hambre-en-el-mundo

³ https://www.vaticannews.va/es/papa/news/2020-09/audiencia-una-sociedad-solidaria-y-justa-es-mas-sanas.html

en el poseer, excluir y acumular.". "Para salir de la pandemia, tenemos que encontrar la cura no solamente para el coronavirus - ¡que es importante! - sino también para los grandes virus humanos y socioeconómicos. Y ciertamente no podemos esperar que el modelo económico que está en la base de un desarrollo injusto e insostenible resuelva nuestros problemas"

Los autores de este nuevo número de la revista hacen su aporte destacando rasgos que fundamentan las vacunas bíblicas y teológicas.

"El payaso y el niño" es un artículo que nos propone hacer teología en clave de juego y de "deconstrucción", muy oportuno para estos tiempos de estrés pandémico.

"La parábola de los jornaleros de la viña" es leída en modo "coronavirus", cuestionando nuestros estilos de vida, nuestras relaciones, la organización de nuestras sociedades y, sobre todo, el sentido de nuestra existencia, y al mismo tiempo, propone la clave de la solidaridad o fraternidad global, como el camino más rápido y seguro de abrir nuestro viejo mundo a otro mundo posible.

El artículo "Humanos, Naturaleza, Dios", propone renovar el paradigma central de nuestra cosmovisión, un paradigma "antropo-teo-cósmico", que implica revisar conceptos y relaciones del ser humano, de la naturaleza y de Dios-Misterio.

"Vacunas espirituales en tiempos del coronavirus" a la luz del Padrenuestro, plantea que la crisis sanitaria global ocasionada por el Covid-19 representa un llamado apremiante para cambiar el modo de vivir de los seres humanos. Así como la manera de relacionarnos con la Madre Naturaleza.

El artículo que en Mc 5,1-20 evidencia un modelo "contra-discipular", busca rescatar la importancia de los personajes secundarios, en relación a los apóstoles, dado que constituyen otras importantes maneras de seguimiento de Jesús. Otros discípulos y discípulas.

En el artículo "A construção identitária da/o negra/o e a valorização da sua cultura e religião", se aborda, desde una perspectiva decolonial, el tema de la identidad y de la resistencia de las mujeres afrodescendientes, teniendo en cuenta las relaciones-encuentros o encontronazos con otras culturas.

En el texto sobre la "Originalidad hebrea para el quehacer teológico" el autor reconoce que la construcción del pensamiento bíblico y teológico crece y madura con la historia, pero invita a no olvidar nunca las fuentes originales, que permiten leer con mayor nitidez, las amenazas fundamentalistas y colonizadoras, que esterilizan la teología.

Finalmente, en el Juicio de Jesús el Nazareno, el autor muestra la inequidad, la injusticia y la irregularidad en la ejecución del proceso contra Jesús de Nazaret. Las irregularidades pretendían ocultar la razón de fondo, y es que la predicación y las acciones de Jesús resultaron insoportables para las autoridades religiosas y políticas de su tiempo.

Buena lectura.